

DIARIO BALEAR.

PRIMER TRIMESTRE.

San Ambrosio de Sena.

Sale el sol á las 5 y 58 minutos: pónese á las 6 y 2 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42, y en la del Puerto del Diario, junto á la Cadena de Cort, núm. 3, á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

NOVEDADES.

Naufragios.—El paquebot titulado *Jorge Canning*, que salió de Liverpool para Nueva-York ha perecido delante de este último puerto.—En las costas de la isla de Ré ha perecido el brick inglés titulado *Real Carlota*.

Fallecimientos.—Segun escriben de Paris la duquesa de Duras y la viuda del general Sapinau han fallecido.

Hielos.—Segun escriben de Arcangel el frio de este año es tan excesivo que se hiela el azogue en los termómetros.

Periódicos.—El 27 de enero debe haberse publicado en Argel un periódico en frances y en árabe; su título será el de *Monitor Argelino*.

Cuadros.—El gefe de la escuela francesa en Roma, Mr. Horacio Vernet, ha enviado á Paris una nueva producción de su pincel, que ha sido depositada en el salon de pinturas. Representa un picador conduciendo toros, el cual, habiéndose escurriado uno, lo conduce á picazos con los demas. Este bello cuadro ha sido grabado sobre acero por Mr. Jazet.

Esclavos.—Escriben de Lóndres con fecha 10 de febrero haber recibido papeles de las Indias occidentales hasta fines de diciembre, anunciando las serias dificultades que se opone á la mejora de la condicion de los esclavos.

Asesinato.—Segun aviso de Puerto-Cabello con fecha 27 de diciembre habia sido asesinado el general Bermúdez el 19 del mismo en Cumaná.

Viajes.—Se aguardaba en Berlin el 3 de febrero, ademas del Emperador y Emperatriz de Rusia, al Príncipe de Orange.—Se dice que el duque de Nassau se trasladará á Viena, á donde ha sido llamado para asistir al casamiento de la Archiduquesa Teresa, su nieta, con el duque de Reichstadt.

Barcos de vapor.—Una sociedad de Liverpool trata de equipar un buque de vapor de 100 toneladas con otros buques menores para un viaje comercial sobre el Niger. Se añade que los mismos socios puen-

san enviar misioneros moravos que residirán en el pais. Se cree que saldrán estas embarcaciones de Liverpool en todo el mes de mayo.

Empréstitos.—Escriben de Holanda con fecha 10 de febrero que las suscripciones para el empréstito ascienden á mas de 82 millones de florines.

Paises-Bajos.—El estado de sus negocios políticos está hace meses llamando la atencion de la Europa. El siguiente apunte con respecto á aquel pais tendrá el mérito de la oportunidad.

Se hablan cuatro idiomas en aquellos paises, que han formado el reino llamado de Netherlandia. Los cuatro décimos de la poblacion hablan holandes; los tres décimos walon; los dos décimos frances; y un décimo flamenco. Por lo que respecta á la condicion intelectual resulta que en 1703 municipalidades, ó distritos del norte, hay 1831 escuelas de distrito, y en 1645 municipalidades ó distritos de las provincias del Sur, no hay mas que 1054 escuelas de distrito; habiendo por consiguiente de las primeras á las segundas, la misma proporcion de 171 á 77. Igualmente el número de pupilos es mayor en diez mil en las provincias del Norte que en las del Sur, y da un término medio de ciento y seis pupilos en cada escuela de las del Norte, y solo de setenta y uno en cada escuela de las del Sur. Es bien digno de notarse, que de 250 mil individuos que en Holanda y Paises-Bajos buscan su vida sin ninguna clase de educacion, solo trece mil pertenecen á las provincias del Norte, y los demas son naturales de las del Sur.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES

É INDUSTRIA.

Termómetros.

Es muy importante para los progresos de la ciencia que la teoría de la construccion de un aparato tan útil como el termómetro escriba en leyes fijas y en reglas seguras, Ta fisica y la química

lo emplean continuamente, y á su aplicacion debemos todo lo que se sabe sobre el interesante ramo del calórico. El astrónomo consulta el termómetro en todos los casos en que la refraccion egerce algun influjo, y el termómetro nos indica la temperatura de los terrenos y de los diversos climas habitados. Asi pues las consideraciones que pueden servir á corregir la teoría de este instrumento merece la atencion de los físicos.

Es sabido que la mayor parte de ellos consideran el calórico como una sustancia material, á que atribuyen propiedades análogas á las que se hallan en las otras; tales son la elasticidad de combinarse con otras sustancias &c. Estos ratiocinios se fundan en la analogía, porque como es imposible ver, tocar y pesar el calórico, tambien lo es conocerlo en virtud de su estension, impenetrabilidad y otras propiedades exteriores de los cuerpos ecistentes. Con todo eso, si el argumento sacado de la analogía no es absolutamente decisivo tiene fuertes presunciones á su favor.

Físicos hay que atribuyen los fenómenos del calor á un movimiento vibratorio de las partículas de la materia, movimiento cuya rapidez es proporcionada á la intensidad del calor. Para llevar adelante esta doctrina es necesario suponer que en los líquidos y en los gases las partículas tienen un movimiento rotatorio sobre sus ejes. En virtud de este principio el aumento de la temperatura es efecto del aumento de la rapidez de las vibraciones, y el aumento de capacidad que el calor produce nace de que el movimiento se egerce en mayor espacio. Lo contrario sucede en la disminucion de la temperatura. El partidario mas notable de este sistema es el famoso químico ingles sir Humphri Davi, el cual lo espone é ilustra en sus elementos de química. Pero como en las ciencias de hechos la opinion de un individuo es de ningun valor si los mismos hechos no la apoyan, respetando como debemos los eminentes servicios que este sabio ha hecho á los ciencias, creemos que su teoría no gozará jamas de un gran crédito. No puede en efecto comprenderse que los hechos innumerablemente variados que pertenecen á las modificaciones del calor dependen de un simple movimiento, y que este movimiento produzca efectos idénticos en todos los cuerpos, cualquiera que sea la diferencia de su constitucion física, desde la lima de acero hasta el gas mas invisible.

De estas variedades de opiniones sobre la naturaleza del calórico se han derivado en otras sobre la construccion del instrumento destinado á calcular su accion sensible. La graduacion de la escala ha sido asunto de grande controversia entre los físicos. Sin embargo, parece que siendo este un asunto puramente práctico debería prescindirse de todo sistema, y atenerse tan solo á los resultados. Los termómetros no enseñan nada absoluto, sino lo mas ó lo menos, simples diferencias, cuya espresion es convencional.

Se concluirá.

POESIA.

La tempestad.

ODA.

Encubren ya del cielo
las pardas nubes el celeste brillo,
y ocultan en su velo
de Febo el claro anillo;
incierto vuela el libre pajarillo.

El tardo buey se queja
con desigual y horrisono mugido;
sobre la tierra ceja;
la escarba con pie hendido.
y la moja en ardiente resoplido,
De huracan se siente
el fuerte silvo que de lejos suena,
y con furia inclemente
el ancho bosque atruena,
y las tronchadas ramas desordena.

Brama cercano el trueno,
y el flamígero rayo desatado
desprende de su seno
la nube, y señalado
deja con ígnea huella el curso alado.

¡Oh cuán á mi deseo
el aire hiende el rayo enfurecido!
su llama ardiente veo,
y alienta mi gemido
el resonante y hórrido estampido.

El granizo descende;
la mies destroza y huyen los ganados;
la encina el rayo enciende;
los hombres aterrados
su ruego al cielo elevan humillados.

El crudo viento cesa,
y abren las nubes su copioso seno;
la lluvia inunda espesa
el valle y prado ameno,
que mira el labrador de espanto lleno.

Arrastra las simientes
al henchar de Guadiana la carrera
la lluvia en mil torrentes,
y el rio á la ladera
cual ancho mar dilata su ribera.

Pierden aves y brutos
su natural instinto y ligereza;
desgájanse los frutos,
y con rara fiereza
pronostica su fin naturaleza.

Sereno el desdichado
cuando del cielo y mar brama la ira,
absorto en su cuidado
ni teme ni suspira
si el firmamento desplomarse mira.

VARIETADES.

La muerte.

Desde que una mano fratricida dió á la muerte su primera víctima, la miserable especie humana ha ido sufriendo sucesivamente la terrible sentencia que

el Criador dió al primer culpado. La razon del hombre, condenado á nacer esclavo del pecado y de la ignorancia, á pesar de todos los esfuerzos, vino á estrellarse en llegando al escollo del sepulcro. El origen de la muerte era casi universalmente desconocido. Asombrado el mortal del corto período que vivía sobre la tierra, no podía conciliar la infinidad de sus sentimientos y la capacidad de su inteligencia con una aparicion tan rápida, y un fin tan miserable cual se le presentaba en el morir, desapareciendo como un átomo de aquel mismo mundo para cuyo imperio parece habia nacido. Un solo pueblo corto y privilegiado conservaba alguna especie de la primitiva felicidad del hombre y de la desdicha que le siguió, mientras que los demas vacilando entre el horror de la nada y el sentimiento de inmortalidad, que naturalmente los agitaba, se perdian en ciegas y delirantes congeturas sobre su futuro destino.

Espantados de su propia debilidad y de la fragilidad de su vida, levantaron altares á la muerte, deidad incesorable que esquivaba inciensos y sacrificios. La primera idea que se formaron de sus deidades fué la de separarles la necesidad del morir reservada únicamente á los míseros humanos. Por esto les llamaban los inmortales. El hombre mismo conoció en sí alguna cosa superior á la rapidez de su existencia. De aqui la especie de perpetuidad que procuró dar á sus cenizas, de aqui aquellos sepulcros colosales en que pretendió que su polvo ignorado dominase sobre los siglos, y que su orgullo se atrevió á llamar *sepulturas eternas*, de aqui aquel respeto que tenia á un cadáver en cuyas alteradas y sublimes facciones creia entrever algun misterio de eternidad.

Aun cuando toda la filosofía de la antigüedad pagana se acercó al umbral del sepulcro para sondear sus secretos, se perdió facilmente en su abismo. Ora dando, como Pitágoras, un alma igual á todos los vivientes, la hizo pasar con la muerte de un cuerpo á otro indistintamente, confundiendo el alma del hombre con la del bruto. Nacer segun este filósofo, no era mas que tomar una forma diferente de la que se tenia, y morir era perder esta forma para recibir otra. Estraña moral por cierto la de desterrar el temor de la muerte y la creencia de otra vida, haciendo un crimen nefando y una crueldad inaudita de matar y comer al animal mas despreciable!

Platon, á quien se dió el sobrenombre de *divino* limitó la estension de la metempsicosis, no permitiendo que el alma de un hombre pasase á una bestia. Clasificó los estados y las condiciones, y fijó en la transmigracion á esta ó otra clase de la sociedad los grados de recompensa ó de castigo. Débil incentivo para la virtud el vagar errante el espíritu de cuerpo en cuerpo arrastrando siempre el peso de la vida humana!

Parménides elevó al rango de dioses las miserias del hombre y tuvo la insensatez de atribuir inmortalidad á los mensajeros mismos de la muerte. Todos estos delirios provenian de la falsa idea que se formaban del Ser Supremo, pues no fué dado cono-

cer lo que era la muerte á los que desconocian al autor de la vida. Mientras que Demócrito destruía enteramente la idea de eternidad estendiendo esta exclusion á los mismos dioses, y sostenia que cada una de nuestras ideas era un Dios, Straton negaba toda otra existencia que la materia, ó sea la naturaleza, principio universal de toda sustancia, y los discípulos de Zenon reduciéndolo todo á los cuatro principios constitutivos del universo, esparcian aquel árido y funesto materialismo tan locamente renovado por Epicuro, Espinosa y sus insensatos partidarios.

Cuando el hombre abandonado á los devancos de su razon se formaba ideas tan quiméricas del Criador y de sí mismo, ¿cómo podria acertar en el conocimiento de su fin? La risueña mitología hacia depender la duracion de la existencia del hombre de la voluntad de las Parcas, en cuyas manos se urdia y se cortaba el estambre de la vida, dándoles ademas un estraño poder para arreglar los destinos de cada uno (*fatum*) que no podian mudar los mismos dioses.

Y cuantos han sido los delirios acerca el paradero de este espíritu ó alma despues de la vida? Unos campos deliciosos, una tierra de almizcle y de harina pura, unas sombras vagando por entre las nubes ó mas allá de los aires, he aqui toda la esperanza que daban á la virtud. Los tormentos de los malvados no pasaban de algunas penas, que fácilmente podian concebirse, colocando como parte de ellas las pasiones ó miserias mismas de la vida segun las costumbres y el capricho de cada pueblo.

Estaba reservado al que venció la muerte el darnos de ella una idea sublime y consoladora, asi como de la suerte que aguarda al hombre mas allá del sepulcro. El cristiano no vé mas en la muerte que el tránsito del tiempo á la eternidad, y esta sola idea, en que se fundan todas las esperanzas del justo y todos los temores del impío, es deliciosa y formidable á un mismo tiempo.

Desde las primeras edades del mundo un hombre sostenido por Dios, y agobiado ya por este pensamiento, dejó escapar de su lira desgraciada algunos suspiros de dolor. Pero la vista misma del sepulcro le consoló sobre las miserias de la vida, y vió lucir entre sus profundas tinieblas una luz de inmortalidad. El dogma de la resurreccion universal en el último dia del mundo fué ya claramente indicado por aquel antiguo (1) paciente, que cargado con todas las desgracias de la condicion humana hablaba ya con el polvo y con los gusanos de la tumba como si fuesen sus hermanos.

En efecto la esperanza de una vida mas feliz y libre de toda mudanza y amargura es como un encanto celestial que Dios colocó mas allá del sepulcro para hacernos mas ligero el trance de la muerte. Es el premio de los afanes, de los sufrimientos, de la inocencia y del dolor, la recompensa de aquel amor divino que abrasa ya desde la tierra el corazon del hombre predestinado, y le hace gustar

(1) Job. cap. 19.

anticipadamente las inefables delicias del cielo.

La muerte tiene en la Religión dos grandes solemnidades. En la una se nos recuerda todo el mundo de vivientes que ya pasó, progenie innumerable de Adán que descansa, unida sin embargo con nosotros con los vínculos de la fraternidad. Entonces mostrándonos por de fuera los sepulcros, nos dice; Acordaos de ellos, rogad por ellos. Pero en la otra es diferente su fin y su lenguaje. Abre las mismas tumbas, saca de ellas polvo inanimado, y lo pone sobre el nuestro que aun vive, diciendo: Acuérdate de lo que eres y de lo que vendrás á ser.

Este recuerdo, terrible tan solo para el impío, es un anuncio de paz y de felicidad para el justo, y de consuelo para el desgraciado. La Religión, al paso que nos descubre la nada de nuestros cuerpos, eleva nuestro espíritu al Señor que erigió su trono sobre lo infinito y que vendrá él mismo á llamarlos para que se levanten de la tierra y comparezcan delante de él. Así la muerte no es mas que un sueño en el día de la eternidad. Bendita seas mil veces esperanza inefable, que no abres el urna de los dolores, sino para hacernos concebir alegrías celestiales!

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

Orden de la plaza del 21 para el 22.

Gefe de día el teniente coronel D. Pascual de la Calle, 2.º comandante del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones, y sargento de hospital Soria.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza—**Salvador Valencia.**

Subdelegacion principal de Policía de las islas Baleares.

AVISO AL PUBLICO.

El Sr. Superintendente general de Policía del Reino en orden de 24 de febrero último, ha resuelto que los castradores y vaciadores de navajas, como comprendidos entre los profesores ambulantes de que habla el artículo 130 capítulo 15 del Reglamento de Policía, obtengan la correspondiente licencia bajo la retribucion que se prescribe en la tarifa aprobada por S. M. á los que ejercen profesiones ambulantes: como igualmente el que los traficantes de caballerías de alquiler están obligados á obtener la correspondiente licencia de la Policía con pago de la retribucion señalada en la referida tarifa. En su consecuencia se avisa al público para que todas las personas comprendidas en las mencionadas medidas se presenten en la secretaría de esta Subdelegacion principal, á obtener las correspondientes licencias dentro el término de cuatro dias: en la inteligencia que el que falte á esta obligacion será penado con sujecion á de marzo de 1832.—José Aymerich.—Por mandado lo prevenido en el reglamento del ramo. Palma 22 de S. E.—Francisco Perez secretario.

Embarcaciones fondeadas el dia 18 del corriente.

De Iviza la fragata de guerra española Perla, su comandante el capitan de navío de la Real armada D. Antonio Doral, en comision del Real servicio.

De Marsella el bergantin austriaco Nicolás, su capitan Pedro Mondami, con 22 pasajeros, madera y géneros: no tiene entrada y sigue para Argel su destino.

Idem el 19. De Aguilas el javeque español San José, su patron D. José Giá, con un pasajero, trigo y generos.

Idem el 20. De la Nouvelle el bateu francés Socorro, su patron José Azibert, en lastre.

De id. el id. S. Luis, su patron Francisco Fausan, en idem.

De id. el id. S. Julio, su patron Joaquín Gimie, en idem.

De id. el id. Antonio Isabel, su patron José Azibert, en idem. Estos cuatro buques quedan en observacion.

Despachadas el 15. Para Soller el bateu francés Josefina, su patron Pedro Bonnot, en lastre.

Para id. el id. Zéfiro, su patron Francisco Rachou, en idem.

Para id. el id. S. Francisco, su patron Cipriano Rouquette, en idem.

Idem el 17. Para id. el id. S. Jaime, su patron Juan Rouquette, en idem.

Para id. el id. Socorro, su patron Pedro Gimie, en idem.

Para Portvendres el laud español Ntra. Sra. del Cármen, su patron Antonio Mazot, en idem.

Para Cádiz el id. S. Antonio, su patron Francisco Bonnin, con géneros.

Para id. el id. Concepcion, su patron D. Bernardo Tomas, con idem.

Para Mahon el id. S. José, su patron D. Jaime Sastre, con idem.

Para id. el id. S. Antonio, su patron Nicolas Bauzá, con idem.

En la librería de Gelabert, plaza de Cort, se halla de venta la comedia nueva *El Filósofo soltero*, que ha merecido los mayores aplausos en el teatro de Barcelona, donde ha sido representada por primera vez.

Se necesita una criada de edad de 40 años poco mas ó menos. En la librería de este periódico darán razon.

El javeque Santiago de porte de 50 toneladas al mando del patron Gabriel Maura saldrá para Barcelona el sábado 24 del corriente: admite carga y pasajeros. El boticario de la calle dels Fideus dará razon de dicho patron.